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Signor Presidente, 

Signore e Signori Consiglieri Comunali, 

Carissimi Concittadine e Concittadini 

 

con la presente, in accordo con quanto previsto dalla legislazione vigente, sottopongo alla 

vostra attenzione il bilancio relativo all’attività svolta dall’Amministrazione Comunale nel 
periodo ricompreso tra il 13 giugno 2022 e dicembre 2023. 

Un resoconto che, solo in parte, lascia emergere l’impegno e il lavoro quotidiano che ha 

portato alla realizzazione di tanti obiettivi. 

Il presente documento illustra l’operato dell’Amministrazione da me guidata a partire dal 
13 giugno 2022, giorno che coincide con la mia terza elezione a sindaco. La cittadinanza, 

con un consenso plebiscitario, mi ha riconfermato, per la terza volta, la fiducia e mi ha 

consentito di essere ancora sindaco della nostra amata cittadina. La mia rielezione è giunta 

al termine di una campagna elettorale anomala in cui nessun’altra compagine si è 

candidata. Pur essendo rimasti vuoti i banchi dell’opposizione e non essendoci, di 
conseguenza, un pungolo la nostra amministrazione opera incessantemente avendo, come 

unico obiettivo, il benessere della comunità. L’enormità dei consensi ottenuti comporta, 

senza dubbio, un impegno sempre maggiore nell’amministrare Letojanni ed è anche per 
questo che considero questo momento e questo atto importante in quanto permette di 

valutare e giudicare l’operato mio e della mia Giunta.  

La relazione annuale illustrata è una sintesi delle varie attività svolte e, al contempo, una 

verifica dell’avanzamento del programma elettorale e degli obiettivi prefissati. L’operato di 
questo primo anno e mezzo del nuovo mandato è, indubbiamente, strettamente legato e 

consequenziale a quanto fatto nei primi 10 anni di amministrazione. Molti obiettivi sono 

slittati a causa della drammatica parentesi che tutto il mondo ha vissuto a causa della 

pandemia e, a partire dal 2022, abbiamo assistito ad una lenta e graduale ripresa. Questo 

anno e mezzo di mandato è stato caratterizzato dall’avvio degli appalti delle grandi opere, 
strategiche per la rinascita e lo sviluppo della nostra Cittadina. 
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MACCHINA AMMINISTRATIVA 

Supporto fondamentale e indispensabile per poter portare avanti gli obiettivi che ci siamo 

prefissati è la struttura organizzativa del Comune. Il potenziamento e l’efficientamento 
degli uffici sono stati una costante, abbiamo cercato di valorizzare le esperienze e le 

competenze di ciascun dipendente.  

Si è intervenuti rimodulando il carico di lavoro e provvedendo a ridistribuire il personale 

tenendo conto delle sopraggiunte necessità, riorganizzando l’assetto organizzativo del 
nostro Ente. Si è puntato alla formazione costante attraverso la partecipazione a numerosi 

corsi e webinair.   

Dopo aver provveduto, negli anni scorsi, alla stabilizzazione del personale precario si è 

intervenuti con dei provvedimenti ad hoc per garantire l’integrazione oraria a carattere 
stabile per i dipendenti part-time, disponendone l’impiego per un tempo pari a 24 ore o a 

30 ore settimanali. 

Per far fronte alla carenza di operai in seguito al pensionamento del personale di ruolo si è 

proceduto alla selezione pubblica per il reclutamento a tempo determinato (tre anni) e 

part-time a 24 ore settimanali di n°2 unità di personale – cat. “A” del vigente CCNL con 
profilo professionale “operatori di protezione civile per la tutela e salvaguardia del territorio 
e la prevenzione dei rischi ambientali”e di n°2 unità di personale – cat. “B” profilo 
professionale “operai manutentori per i servizi di prevenzione rischi di protezione civile. I 
nuovi dipendenti si sono subito integrati e con abnegazione stanno ottemperando ai loro 

compiti.  

Non posso esentarmi dal ringraziare i responsabili di P.O. e il segretario comunale, l’avv. 
Chiara Morelli, che si è occupata anche di monitoraggio sulle misure di prevenzione della 

corruzione, di promozione dell’etica ed educazione alla legalità.  

Il rapporto con i cittadini si è molto rafforzato. La continua attività di comunicazione 

tramite i canali social (Pagina istituzionale del Comune, Profilo Instagram del Museo, App 

Letojanni e chat Telegram per gli avvisi) ha indubbiamente reso più incisiva e massiccia la 

divulgazione di notizie, coinvolgendo i cittadini a 360°. Ciononostante il contatto “diretto” e 
in presenza non è mai stato interrotto: l’URP ha infatti intensificato i suoi servizi al 
cittadino. Mi prendo il merito di aver aperto simbolicamente tutte le porte del Palazzo 

municipale, facendo sì che ogni cittadino potesse essere ricevuto da me o dagli altri 

amministratori.   
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Un’ottima attività nei confronti dei servizi al cittadino è stata l’azione posta in essere dal 

settore amministrativo per il tramite dei servizi anagrafe, SUAP e contenzioso, aree che 

sono stati oggetti di numerose novità normative ma i nostri uffici sono stati pronti tenere il 

passo. 

 

SITUAZIONE FINANZIARIA DELL’ENTE 

Le Politiche Economiche e di Bilancio dell’Ente, sono il fondamento della nostra 

Amministrazione che consentono al nostro Comune di essere annoverato tra i comuni 

virtuosi della Sicilia. Siamo riusciti ad approvare i bilanci di previsione entro il termine 

prefissato del 31 dicembre in entrambi gli anni di riferimento della presente relazione. 

Abbiamo un bilancio sano ed una cassa solida questo ci consente di far fronte alle spese 

necessarie per garantire un elevato standard qualitativo e quantitativo di servizi ai nostri 

concittadini. 

Letojanni si contraddistingue anche per la celerità con cui fa fronte agli impegni finanziari 

nei confronti dei fornitori. 

Un grande lavoro è stato compiuto nel recupero dell’evasione delle tasse comunali mentre, 

dall’altro lato, abbiamo mantenuto invariate le tariffe di tutte le imposte e tasse comunale, 
apportando alcuni incrementi soltanto all’imposta di soggiorno.  

 

 

PNRR 

Il Comune è riuscito a intercettare risorse preziose dai fondi PNRR. Molta è la 

soddisfazione per avere ottenuto finanziamenti per progetti strategici ed importanti per la 

nostra cittadina. L’Ente ha in itinere, concluso e avviato diversi interventi progettuali in 

materia di riqualificazione e valorizzazione del territorio, cultura, trasformazione digitale e 

servizi sociali. Quella del PNRR è anche una sfida per ogni Comune poiché richiede molta 

abilità nel riuscire a rispetta la tempistica e le regole imposte dall’Unione Europea. 
Grazie alla mole di progetti presentati dal Comune, l’Agenzia per la Coesione ha disposto la 
possibilità di individuare un esperto in rendicontazione e un esperto tecnico che affiancano 

gli uffici per portare a compimento i progetti finanziati del PNRR. Dopo una procedura di 

selezione, il dott. Marco Giacoponello e l’ing. Luigi Lo Giudice sono entrati a fare parte del 
team, arricchendo con la loro competenza e professionalità la squadra di lavoro.  
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Al fine di evitare rallentamenti e per monitorare costantemente lo stato di attuazione dei 

progetti finanziati è stata istituita la cabina di regia per l’attuazione e il monitoraggio dei 
progetti finanziati nell’ambito del piano nazionale di ripresa e resilienza. 
I progetti finanziati riguardano varie aree di intervento. 

 

❖ M5c3 1.1.1 Potenziamento dei servizi e delle infrastrutture sociali di comunità - 

Progetto sociale denominato “Letojanni solidale” -finanziamento € 299.000; 

❖ M1C3 – Investimento 1.2 - Rimozione delle barriere fisiche e cognitive in musei, 

biblioteche e archivi per consentire un più ampio accesso e partecipazione alla 

cultura nel Palazzo della Cultura Francesco Durante - finanziamento € 499.996,67; 

❖ PNRR, M5C2, Misura 3 Investimento 3.1 - Sport e inclusione sociale. Percorso 

attrezzato € 28.500,00; 

❖ M2 C4 I2.2 € 350.000 per un totale di 6 interventi, 1 di € 100.000 e 5 di € 50.000; 
❖ Misura 1.4.4 Estensione dell’utilizzo delle piattaforme nazionali di identità digitale 

SPID CIE € 14.000; 

❖ Missione 1 - Componente 1 - Misura 1.4.5 “Piattaforma notifiche digitali” Comuni € 

23.147,00; 

❖ Abilitazione al cloud per le PA locali € 77.897,00; 

❖ Missione 1 - Componente 1 - Investimento 1.4 "Servizi e cittadinanza digitale" - 

misura 1.4.1 - Esperienza del cittadino nei servizi pubblici € 79.922,00; 

❖ Missione 1 - Componente 1 - Investimento 1.4 "Servizi e cittadinanza digitale" - 

misura 1.4.3 - Adozione App IO € 12.150,00; 

❖ Missione 1 - Componente 1 - Investimento 1.4 "Servizi e cittadinanza digitale" - 

misura 1.4.3 - Adozione piattaforma Pagopa € 37.634,00; 

❖ Piattaforma digitale nazionale dati € 10.172,00. 
❖ Progettazione di Fattibilità Tecnica ed Economica dell’opera di “Riqualificazione del 

borgo marinaro di contrada Baglio attraverso interventi di rifunzionalizzazione delle 

vie interne per il miglioramento dell’accessibilità pedonale volto alla valorizzazione 

turistica delle antiche tradizioni” € 7.000; 

❖ Progettazione di Fattibilità Tecnica ed Economica dell’opera di “Valorizzazione sociale 

delle risorse territoriali per riconnettere il tessuto socio-economico delle 

microimprese in una strategia di rigenerazione sociale del borgo marinaro di 

Letojanni - Borgo diffuso” € 7.000; 
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❖ Riqualificazione aree limitrofe al campo sportivo e realizzazione del parcheggio 

pluripiano al fine di valorizzare lo sviluppo dell’adiacente borgo marinaro € 7.000.  

 

GRANDI OPERE E MANUTENZIONE 

Comunemente si dice che il piano triennale delle Opere Pubbliche rappresenti un libro dei 

sogni che illustra i desideri che non si realizzano mai. Con orgoglio posso ritenermi 

soddisfatto del fatto che, con tanto lavoro, negli anni della mia amministrazione, siamo 

riusciti a realizzare tante opere che sembravano chimere. Attraverso un attento lavoro di 

programmazione, l’attenzione messa nel trovare i canali di finanziamento, l’oculatezza nella 
gestione dei fondi ottenuti hanno portato a dei risultati visibili agli occhi di tutti. Un 

ringraziamento va all’architetto Carmelo Campailla, infaticabile guida dell’Ufficio Tecnico, 
che ci ha permesso di poter attingere a numerosi fondi. Ma numerosi sono anche i progetti 

che sono stati redatti dall’Ufficio tecnico per la partecipazione a bandi o che sono stati 

realizzati attingendo alle casse comunali. 

Sono stati finanziati i seguenti progetti: 

  

❖ “Riqualificazione aree adiacenti la via Sillemi bassa località Acquamarina mediante la 

realizzazione di percorsi e aree attrezzate ad uso sportivo (campo pluriuso/padel) 

quali luogo di incontro e aggregazione sociale” € 29.165,00; 

❖ Riattivazione del Cineteatro all’interno del Polifunzionale - Fondi FSC 2014/2020 

“Patto per il Sud” - Assessorato Regionale dei Beni Culturali e dell’Identità Siciliana 
per un importo di € 218.012,45; 

❖ Progetto di mobilità urbana sostenibile Bikesharing contributo del Ministero 

dell’Interno – Dipartimento per gli affari interni e territoriali, per un importo 

complessivo pari a € 50.000;  

❖ Avviso C.S.E.- Realizzazione impianto climatizzazione, fotovoltaico, sostituzione 

infissi nella Scuola materna di via Messina - € 261.324; 

❖ Avviso C.S.E.- Realizzazione impianto climatizzazione, fotovoltaico, sostituzione 

infissi nel Palazzo della Cultura - € 257.054; 
❖ Realizzazione impianto sportivo polivalente in contrada Praja Credito Sportivo - € 

2.475.000; 

❖ Bando periferie – Programma straordinario di intervento per qualificarele aree 

interne delle Città metropolitane e i capoluoghi di provincia - € 3.850.000; 
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❖ Bando Sport e Periferie 2020 “Riqualificazione del campo sportivo “Mario Lo Turco” 

– Realizzazione manto in erba sintetica. efficientamento energetico e riqualificazione 

impianti. € 700.000 ed € 200.000 di cofinanziamento; 

❖ Lavori di messa in sicurezza della percorribilità della via Catania e vicoli adiacenti 

con abbattimento delle barriere architettoniche - € 50.000; 

❖ Completamento dei lavori di ristrutturazione e adeguamento della scuola “O. 
Biondo” alle norme vigenti in materia di agibilità, sicurezza delle strutture e degli 

impianti, prevenzione incendi, igiene ed eliminazione delle barriere architettoniche. 

€ 820.000 a valere sulle risorse PAC Salvaguardia 2007/2013; 

❖ Riqualificazione e sistemazione ai fini della mobilità urbana della aree adiacenti alla 

via Sillemi in c.da Acquamarina. €. 100.000; 

❖ Consolidamento sede stradale c.da Danisi Blandina €250.000; 

❖ “Potenziamento captazione ammodernamento della rete di adduzione”, per un 
importo di €. 1.635.245;  

❖ “Potenziamento captazione delle risorse idriche esistenti e ammodernamento 

dell’acquedotto esterno comunale serbatoio di accumulo e rete di adduzione”, per 
un importo di €. 1.635.145,00; 

❖ PO FEAMP SICILIA 2014/2020. misura 1.43 - porti, luoghi di sbarco, sale per la 

vendita all'asta e ripari di pesca. bando di attuazione anno 2023 – Ammesso a 

finanziamento; 

 

Altri Progetti  

❖ Progetto coordinato di rigenerazione urbana, da realizzare nei comuni di Letojanni 

(Capofila), Giardini Naxos, Scaletta Zanclea, Castelmola, San Teodoro, Mongiuffi 

Melia, Gallodoro finalizzato alla riduzione dei fenomeni di marginalizzazione e 

degrado sociale nonché al miglioramento della qualità del decoro urbano e del 

tessuto sociale e ambientale. approvazione del progetto di fattibilità tecnica ed 

economica dei "lavori di riqualificazione e rifunzionalizzazione delle aree degradate 

e degli slarghi adiacenti al campo sportivo, al cimitero comunale e in prosecuzione 

della zona terminale del lungomare lato est"; 

❖ Intervento di ripristino e valorizzazione di antichi percorsi e trazzere contadine tra la 

settecentesca chiesa di S. Antonio e la storica galleria della 1^ guerra mondiale di 
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Postoleone anche con uso di mezzi di mobilità sostenibile - Approvazione progetto 

esecutivo; 

❖ PER.MO.SOST. interventi di sviluppo locale per l’attrattività dei luoghi e la loro 
fruibilità attraverso percorsi di mobilità dolce e sostenibile al fine di incentivare il 

turismo sulle vie marine e fluviali ed accrescere l’accessibilità dei luoghi in un’ottica 
di turismo green, sostenibile e per persone con disabilità e mobilità ridotta tra 

enogastronomia e arte. Soggetti attuatori: Letojanni, Forza D’Agro’, Gaggi, 
Sant'Alessio Siculo. 

❖ Completamento spogliatoi campo sportivo; 

❖ Lavori di manutenzione presso il cimitero;  

❖ Sistemazione area ricovero barche; 

❖ Sistemazione strade rurali. 

 

POLITICHE PER LA CASA 

Quello di poter acquistare una casa è un sogno che ogni persona ha. Proprio per questo ci 

siamo impegnati affinché venisse predisposto un avviso pubblico, rivolto agli assegnatari, 

che consentisse la vendita di 11 alloggi di edilizia residenziale pubblica ERP siti in Via 

Roma, via dei Vespri e vico Alessandro Manzoni. I nuclei assegnatari sono riusciti a 

realizzare il loro sogno dopo che per decenni avevano abitato negli immobili loro assegnati. 

Numerosi sono stati gli interventi di straordinaria manutenzione effettuati in tutti gli alloggi 

di edilizia popolare residenziale di proprietà comunale. 

  

POLITICHE PER IL SOCIALE E ACCESSIBILITÀ 

Il primo obiettivo, a partire dal giorno dell’insediamento della prima mia amministrazione, 

è stato quello di organizzare e definire un vero e proprio Piano Sociale della cittadina. Con 

l’arrivo dell’Assistente Sociale, dott.ssa Caterina Ceruso, i servizi in favore dei cittadini si 
sono moltiplicati. Il ruolo ricoperto dal Comune di Letojanni all’interno del Distretto 

Socio Sanitario D32 è stato fondamentale, tanto che il nostro ufficio servizi sociali è 

diventato punto di riferimento delle politiche sociali dell’intero comprensorio ed è stato 

possibile sbloccare risorse preziose.  

Il 2022 è stato un anno ancora segnato dagli effetti della crisi economica dovuti alla 

pandemia e in più ci siamo trovati a dover predisporre servizi in favore della popolazione 

ucraina che è giunta a Letojanni a seguito dello scoppio della guerra. Gli uffici hanno dato 
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piena assistenza ai rifugiati occupandosi del disbrigo pratiche e dell’erogazione di beni di 

prima necessità. L’Amministrazione ha patrocinato, ospitando presso i locali del Palazzo 
della Cultura, un corso di formazione destinato alle donne ucraine finanziato da 

Formatemp. 

Gli interventi promossi in favore fasce deboli sono stati costanti. Il Comune di Letojanni è 

stato il primo del Distretto Socio Sanitario D32 ad avviare i PUC per i percettori di reddito 

di cittadinanza. Sono stati, inoltre, garantiti con continuità progetti di Borse lavoro e 

Assegno Civico. È stato riorganizzato il servizio di assistenza domiciliare (SAD) per 

anziani e persone non autosufficienti in modo da garantire un’assistenza continua e 

attraverso la sottoscrizione di convenzioni e in sinergia con associazioni sono state 

effettuate visite mediche gratuite (udito, vista, moc) e cure termali. 

Il Comune si è fatto carico di numerosi interventi economici in favore di persone poco 

abbienti ed è intervenuto, con fondi comunali, per garantire il diritto allo studio ai bambini 

disabili assicurando la presenza di ASACOM per tutta la durata dell’anno scolastico. 
MICRONIDO 

Il lavoro svolto nel tempo con l’asilo nido ha portato a farlo diventare un servizio 

essenziale e ad attirare iscritti anche dai centri limitrofi ed è per questo che abbiamo 

deciso con sforzi notevoli di garantire l’apertura per l’intero anno educativo pur dovendo 
attingere a corpose risorse comunali. Si è riusciti ad ottenere tre diversi finanziamenti: 

❖ € 222.000 da parte dell’Assessorato Regionale alla Famiglia; 

❖ € 10.950 da parte dell’Assessorato regionale all’Istruzione e Formazione; 

❖ € 48.000 PAC Infanzia. 

 

Per sostenere la natalità si è deciso di istituire il “Bonus nuovi nati” spendibile presso le 
attività commerciali convenzionate e consegnato ai genitori durante una suggestiva 

Cerimonia dei nuovi Nati cui prendono parte tutti i bambini venuti alla luce l’anno 
precedente. Ai bambini nuovi nati è stata donata anche una Pigotta grazie al supporto del 

progetto Unicef “Pe rogni bambino nato un bambino salvato”. 
Numerosi sono stati gli interventi per migliorare l’accessibilità, tra tutti voglio citare il 
progetto “Mare senza frontiere 2.0” in collaborazione con ASP Messina che ha visto 

l’affiancamento di un operatore specializzato OSS nelle torrette comunali di vigilanza 
spiagge per rendere fruibile il mare veramente a tutti.  

BANDIERA LILLA 
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Per ciò che l’amministrazione ha fatto nel corso degli ultimi anni, Letojanni è riuscita ad 

ottenere il riconoscimento di Bandiera Lilla con la seguente motivazione “ L’accessibilità è 
una caratteristica che contraddistingue il Comune nelle diverse attività realizzate, 

dall’abbattimento delle barriere agli eventi realizzati…segno di una sensibilità e di una 
lungimiranza degne di nota”. La bandiera lilla è stata consegnata da durante l’evento 
sportivo “Il giro dei due mari con Marzia”. 

 

In occasione della giornata internazionale contro la violenza sulle donne sono stati 

organizzati incontri con gli studenti e presso il Palazzo della Cultura al fine di sensibilizzare 

l’opinione pubblica.  

  

POLIZIA LOCALE, PARCHEGGI E VIABILITÀ 

 

Quello dei parcheggi, della viabilità e della carenza di personale del Corpo di Polizia Locale 

rappresenta, senza dubbio, uno degli aspetti più problematici. 

L’articolato stradale e i parcheggi esistenti nel centro del paese diventano impossibilitati ad 

accogliere la moltitudine di automezzi che si riversa nei weekend estivi e a ridosso di 

Ferragosto a Letojanni. Il 2022 è stato segnato dal mancato completamento dei lavori per 

la soppressione del passaggio a livello che ha privato il paese di una importante via di fuga. 

Ciò ha compromesso, sicuramente, molte azioni che avremmo voluto intraprendere 

riguardo la viabilità.  

Si è lavorato per la realizzazione di nuove aree di parcheggio nella zona nord del paese 

(Silemi bassa) per decongestionare il centro e renderlo più vivibile. 

Sia nel 2022 che nel 2023 si è deciso di adottare un piano parcheggi per il periodo estivo 

che ha previsto il rilascio di pass residenti e proprietari e la sosta a pagamento su 

strisce blu e all’interno del parcheggio Via Fiumara e del campo sportivo. 
Con il pensionamento del Comandante Arturo Nostro, in attesa dell’espletamento di un 
concorso, per rafforzare l’operato della Polizia Locale ho nominato in qualità di esperto del 
sindaco in materia di Polizia Municipale il dott. Francesco Pavone. 

L’azione del Corpo di Polizia Locale è stata innanzitutto finalizzata al contrasto e alla 

prevenzione di attività illecite di diversa natura, in stretto raccordo con diversi settori 

dell’Amministrazione. L’attività svolta ha riguardato prevalentemente accertamenti sul 

rispetto del Codice della Strada, controlli in materia ambientale anche con l’installazione di 
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foto-trappole, controlli in materia di abusivismo commerciale. Si è potenziato lo Street 

Contro: la videosorveglianza è attiva adesso su gran parte del territorio. 

Si è provveduto al rifacimento ed integrazione della segnaletica orizzontale e verticale in 

numerosi tratti di strada. Infine, per garantire la maggior sicurezza dei pedoni, si è 

intervenuti in numerose zone con l’ampliamento dei marciapiedi garantendo anche 

l’accessibilità grazie alle rampe. 
 

POLITICHE SPORTIVE, GIOVANILI E PER ANZIANI 

 

Nel corso degli ultimi anni è stato dato particolare impulso alle attività di programmazione 

legate all’impiantistica sportiva. È stato fatto un accurato monitoraggio sul patrimonio 
immobiliare sportivo e diverse sono state le attività finalizzate all’ottenimento di 

finanziamenti. Gli interventi di manutenzione hanno riguardato i campetti di Via Monte 

Bianco, Via Silemi, il campo di tennis e il campo sportivo. In un’area comunale di 
via Silemi si è realizzato un campo di Padel, sport che sta appassionando i giovani. 

Ovviamente adesso l’attesa è per la realizzazione dei due mega impianti sportivi: il 
palazzetto di Contrada Praja e il Campo Sportivo “Mario Lo Turco” che consentiranno, 
finalmente, di avere impianti di ultima generazione e competitivi dove poter ospitare eventi 

sportivi di elevato rango. 

Il Comune è stato vicino alle associazioni sportive locali con le quali si opera in clima di 

grande collaborazione. 

Numerose sono state le manifestazioni ed eventi sportivi patrocinati dal Comune tra cui è 

impossibile non ricordare la Trinacria Race che fa giungere a Letojanni migliaia di 

appassionati di Mountain Bike, le prove di motocross del campionato regionale, il 

campionato nazionale Aics di beach soccer.  

Molte sono state le iniziative intraprese nei confronti degli anziani della nostra comunità. 

Dopo un prolungato periodo di chiusura dovuto alla pandemia sono stati effettuati dei 

lavori presso il centro anziani che, ogni pomeriggio, è preso d’assalto da numerosi 
avventori che trascorrono il loro tempo giocando a carte. Per i meno sedentari è stato 

avviato un corso gratuito di ginnastica dolce presso il polifunzionale. Grande successo 

hanno riscosso i soggiorni culturali-ricreativi alla scoperta della nostra bella Sicilia. Nel 

corso del 2022 e 2023 sono stati organizzati 3 viaggi: a Modica e Scicli, Cefalù e 



 

12 

Gibilmanna, Punta Secca e Donna Fugata. In occasione delle festività natalizie del 2023 è 

tornata anche la tanto attesa cena di Natale con intrattenimento musicale. 

Il Comune di Letojanni in collaborazione con il centro SVI.ME. ha ospitato i giovani 

volontari dei progetti di Servizio Civile Nazionale che hanno svolto il loro periodo di 

volontariato affiancando il personale comunale all’ufficio turistico, in biblioteca e nelle 
attività rivolte ai minori. 

Il Comune di Letojanni è stato beneficiario di un finanziamento per ospitare un Progetto 

Erasmus denominato" Shout peace not war - Youth unite for democracy" che ha visto, 

dal 10 al 15 ottobre 2023, a Letojanni e diverse sono state le attività finalizzate 

all’ottenimento di finanziamenti la presenza di giovani provenienti da numerose nazioni 
europee.  

 

TERRITORIO, AMBIENTE, GESTIONE RIFIUTI E 

PROTEZIONE CIVILE 

 

L’azione amministrativa è stata caratterizzata dalla promozione di una cultura del rispetto 
del territorio e del verde. L’aver ottenuto negli anni precedenti numerosi finanziamenti per 
la messa in sicurezza dei torrenti non ha fermato il lavoro di programmazione e 

progettazione per garantire la messa in sicurezza di maggiori porzioni di territorio 

comunale e frenare il dissesto idrogeologico.  

La tutela del patrimonio arboreo e la cura del verde hanno avuto sempre un ruolo di 

spicco. Tutte le aiuole e le aree verdi sono state costantemente curate. Un’attenzione 
particolare è stata rivolta alle zone periferiche, spesso trascurate. Importante l’intervento 
di piantumazione effettuato nell’appena ultima piazza Cagli che ha permesso di regalare 

un nuovo volto alla più grande piazza cittadina. 

Eguale attenzione è stata riservata alla spiaggia essendo ben consapevoli che il mare è 

una risorsa che va tutelata. Nel periodo estivo è stata garantita la pulizia giornaliera 

dell’arenile, si è intervenuti per migliorare gli accessi a mare, sono stati installati docce, 

passerelle, mini isole ecologiche e bagni per migliorare la fruizione delle spiagge da parte 

dei numerosi turisti e vacanzieri. 

Ogni anno è stato garantito il servizio di vigilanza delle spiagge pubbliche attraverso 

l’istituzione di 3 torrette di controllo in cui svolgevano assistenza i bagnini qualificati 
nell’arco dell’intera giornata. Le torrette sono state dotate anche di sedie jobs per 
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garantire l’accessibilità delle spiagge ai disabili. Nel 2023 abbiamo aderito al progetto Eco 

Schools, programma di educazione ambientale per le scuole promosso dalla FEE, 

coinvolgendo le scuole locali. 

Grazie al continuo monitoraggio e agli accorgimenti intrapresi finalmente abbiamo assistito 

ad un aumento della percentuale di raccolta differenziata. Sono state approntate 

ulteriori modalità di raccolta istituendo le mini isole ecologiche sorvegliate durante l’orario 
di apertura per evitare comportamenti scorretti da parte degli utenti. Si è stati più incisivi 

rispetto al passato nella lotta al fenomeno delle discariche abusive e nel contrasto al 

fenomeno dell’abbandono dei rifiuti, moltiplicando l’installazione delle foto-trappole. Sono 

state numerose le misure mirate ad implementare la raccolta differenziata (campagne di 

sensibilizzazione, maggiore presenza di cestini sul territorio, distribuzione gratuita dei 

mastelli). Si è proceduto all’installazione di contenitori per la raccolta dell’olio esausto per 
evitarne lo sversamento nei lavandini e il conseguente inquinamento. 

Il Comune ha partecipato al programma sperimentale Mangiaplastica promosso dal 

Ministero per la Transizione Ecologica ottenendo il finanziamento di € 27.889 per 

l’acquisto di un eco compattatore per le bottiglie di plastica. 
La Protezione civile è sempre stato un tema di primo piano dell’agire amministrativo 
ritenendo che sia fondamentale prevenire per evitare che si verifichino danni in 

conseguenza ad eventi calamitosi. Nella gestione delle emergenze fondamentale è stato il 

ruolo delle due OdV locali: Rangers International e Misericordia San Giuseppe che 

hanno affiancato i dipendenti comunali ogni qual volta è stato attivato il C.O.C. in presenza 

di eventi emergenziali. 

Il Comune di Letojanni è stato scelto nel novembre 2022 per ospitare EXE SISMA, 

l’esercitazione nazionale di Protezione civile che ha simulato il verificarsi di un terremoto 
nello Stretto di Messina.   

Il nostro Ente è stato destinatario di un finanziamento per procedere alla selezione di una 

figura (a tempo determinato) per la redazione del Piano d’emergenza comunale di 
Protezione Civile ai fini della prevenzione dei rischi ambientali: al termine della selezione è 

risultata vincitrice la dott.ssa Stefania Maria Nitopi. 
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TURISMO, SPETTACOLI, CULTURA E ISTRUZIONE 

 

Dopo la triste parentesi della pandemia è stato pensiero preminente dell’amministrazione 
rilanciare Letojanni quale meta turistica, impegnandosi nel programmare servizi, in dialogo 

costante con gli albergatori. In seguito all’introduzione da parte della Regione del codice 
CIR per le strutture ricettive abbiamo avuto un incremento del numero delle stesse. 

Letojanni offre un’offerta variegata di strutture; dagli hotels più grandi alle più piccole case 
vacanze o B&B, abbiamo assistito ad un aumento di posti letto. Grande lavoro è stato fatto 

dall’Ufficio ragioneria nell’istruire i titolari di strutture nella gestione dell’imposta di 
soggiorno, che rappresenta per noi un “tesoretto” che ci permette di effettuare servizi nel 
campo dell’accoglienza turistica. Per intercettare nuovi segmenti e flussi di vacanzieri 

abbiamo aderito al progetto del Turismo delle Radici promosso dal Ministero per gli 

Esteri e la Cooperazione Internazionale. 

Come negli “anni d’oro”, nelle estati del 2022 e 2023 abbiamo allestito un cartellone di 

eventi musicali, artistici, teatrali e culturali di altissimo rilievo. Indubbiamente abbiamo 

allestito un cartellone di eventi che è stato tra i più apprezzati dell’intera Regione. 
I grandi nomi dello spettacolo hanno allietato le serate dei turisti: Tiromancino, The 

Kolors, Ermal Meta, Mario Incudine, Roy Paci, Leo Gassman, Clementino, Raf, 

Salvo La Rosa, Enrico Guarneri, Pippo Pattavina. 

Abbiamo ottenuto due finanziamenti dall’Assessorato Sport, Turismo e Spettacolo per 
sostenere l’evento di Ermal Meta (€ 5.000) e Raf (€ 2.500). 
Abbiamo riproposto gli spettacoli che sono dei “classici” delle estati letojannesi quali lo 
Schiumaparty, il Festival del Folklore internazionale, la sfilata dei carretti siciliani.  

Il 2023 ha segnato anche il ritorno della tanto attesa processione a mare di San 

Giuseppe, patrocinata dal Comune come le iniziative collaterali quali il festival canoro 

Letofestival. 

Il Comune ha patrocinato la Sagra del Pesce che ha ottenuto l’ambito riconoscimento di 
sagra di qualità. Sono numerose le attività che hanno visto impegnato il sottoscritto e 

l’intera Amministrazione nella promozione del nostro territorio effettuata in vari modi: 
video promozionali, interviste, servizi giornalistici, comunicati stampa su testate 

giornalistiche on-line e su carta stampata. Molti sono stati gli eventi realizzati durante 

l’arco dell’anno per attirare visitatori nei periodi di bassa stagione. 
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Tra gli eventi letterari più apprezzati senza dubbio la presentazione del libro di Catena 

Fiorello, ambientato a Letojanni, e la presentazione del libro di Tea Ranno a cura del 

Circolo di lettura “Bianca Garufi”. Proprio con il sodalizio letterario si è stretta una proficua 
collaborazione e nel Palazzo della Cultura sono stati organizzati numerosi eventi.  

 

MUSEO FRANCESCO DURANTE 

Grande attenzione è stata dedicata all’ex clinica di Durante per ridarle il lustro che merita 
tanto che è stata beneficiaria di 2 cospicui finanziamenti:  

❖ Realizzazione impianto climatizzazione, fotovoltaico, sostituzione infissi nel Palazzo 

della Cultura - € 257.054,00;  

❖ Rimozione delle barriere fisiche e cognitive in musei, biblioteche e archivi per 

consentire un più ampio accesso e partecipazione alla cultura nel Palazzo della 

Cultura Francesco Durante - finanziamento € 499.996,67. 

Il Museo Durante, inoltre, è stato beneficiario di altri 2 finanziamenti da parte del Ministero 

della Cultura: 

❖ € 3.241,49 (Fondo per il funzionamento dei Piccoli Musei 2022); 

❖ € 2.684,56 (Fondo per il funzionamento dei Piccoli Musei 2023). 

Si è provveduto all’adesione all’Associazione nazionale dei Piccoli musei e, in seguito, 

alla Rete dei Musei Comunali della Sicilia promossa da ANCI Sicilia. 

Nell’agosto 2023 abbiamo proceduto alla intitolazione della Sala Blu a Corrado Cagli 

e contestualmente è stata inaugurata la mostra permanente dedicata all’artista 
anconetano frutto della donazione di opere voluta dal compianto commendatore Franco 

Muzzi e da Francesco e Giuseppe Briguglio. A loro va la mia gratitudine per aver donato 

alla nostra cittadina delle opere di immenso valore e per aver voluto rinsaldare il legame 

tra Letojanni e Cagli.  

I locali della Biblioteca “Bianca Garufi” sono stati totalmente rinnovati con l’acquisto di 
nuovi arredi e si è realizzata anche la “Biblioteca dei ragazzi”. Il patrimonio librario si è 

notevolmente accresciuto grazie ad alcune donazioni e a un finanziamento da parte del 

Ministero della Cultura pari ad € 4.366,09.  

 

Le scuole cittadine sono state oggetto di continui interventi manutentivi per migliorarle 

e ammodernarle. La scuola dell’Infanzia è stata, grazie ad un finanziamento, totalmente 
climatizzata e ha avuto l’installazione di un sistema fotovoltaico e la sostituzione degli 
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infissi. Abbiamo ottenuto anche un finanziamento dall’Assessorato Regionale dell’Istruzione 

per la scuola dell’infanzia di € 4.378,55. Le mense scolastiche sono state totalmente 

rimodernate. Per far fronte alla carenza di personale e per evitare di dover esternalizzare il 

servizio siamo ricorsi all’assunzione part time di due cuochi. Grazie all’installazione di due 
depuratori d’acqua e ad alcuni correttivi si è riusciti a tagliare i costi e poter mantenere le 
tariffe invariate. Costanti sono stati le interlocuzioni con le dirigenze scolastiche con le 

quali si è creato un clima di collaborazione che ha portato anche alla realizzazione di 

numerosi progetti e il coinvolgimento degli alunni dei vari ordini e gradi nelle iniziative 

comunali.  

Per contrastare le povertà educative abbiamo realizzato un “Centro di aggregazione” 

con laboratori e servizio di educativa scolastica che ha avuto grande apprezzamento da 

parte dei bambini e dei genitori. 

Nell’estate del 2022 e del 2023 abbiamo realizzato i Centri estivi aperti gratuitamente ai 

bambini residenti; per la loro realizzazione abbiamo ottenuto dei finanziamenti da parte del 

Dipofoam: 

❖ Finanziamento € 2.711,24 anno 2022;  

❖ Finanziamento € 2.824,63 anno 2023. 

 

LE POLITICHE COMPRENSORIALI E ASSOCIAZIONISMO 

Il rapporto con i comuni del comprensorio è stato orientato alla ricerca di una integrazione 

sistemica territoriale. Si è attuata una politica di cooperazione con gli altri comuni, 

prospettando una corale azione di promozione dello sviluppo economico e turistico, 

riuscendo ad avere, in ogni organismo, Letojanni un ruolo preminente (GAL Peloritana, il 

GAC Riviera dei Ciclopi, il Distretto Socio Sanitario D32, SIRU Ionico Etneo). 

Si è cementato il rapporto con i Comuni che fanno parte dell’Unione dei Comuni del 
comprensorio Naxos Taormina. Numerose sono state le collaborazioni e molteplici i 

progetti presentati insieme ad altri comuni. Indubbiamente un ruolo fondamentale in 

questo ha giocato la CUC, organo che è diventato il riferimento per la gestione delle gare 

dell’intero comprensorio ionico. 
L’amministrazione ha supportato e patrocinato gli eventi della Parrocchia San Giuseppe e 
delle associazioni locali con le quali si è sempre lavorato sinergicamente per incidere 

positivamente sul tessuto comunitario. 
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CONCLUSIONI 

Dopo aver fatto un sunto delle attività e dei progetti realizzati nell’arco ci un anno e mezzo 
di amministrazione, mi corre l’obbligo di formulare dei ringraziamenti a chi collabora con 
me quotidianamente. 

Il mio grazie va alla mia Giunta: il vicesindaco Antonio Riccobene e gli assessori Carmelo 

Lombardo, Mariateresa Rammi e Giusy Risini che, ciascuno per le proprie deleghe, con 

competenza e impegno portano avanti gli obiettivi programmatici e che non mi fanno mai 

mancare il loro sostegno e il loro supporto. Un ringraziamento va al Presidente del 

Consiglio Salvatore Curcuruto e a tutti i consiglieri: Francesca Gullotta, Claudio Curcuruto, 

Giuseppe Curcuruto, Giovanni Interdonato, Carmelo Lombardo, Cateno Ruggeri, Emanuele 

Savoca e Mariateresa Rammi che interpretano il loro ruolo come servizio alla comunità 

spendendosi per la nostra Letojanni. 

Ringrazio la dott.ssa Chiara Morelli, segretario generale del Comune, guida sicura e 

competente che assicura il suo prezioso contributo per la risoluzione dei problemi che 

incontriamo nell’agire quotidiano. 
Il mio apprezzamento va ai responsabili d’area, anche quelli che sono in quiescienza: 
Carmela Lo Turco, la dott.ssa Salvatrice Di Guardo, l’arch. Carmelo Campailla, Arturo 
Nostro, Antonino Cicala e la dott.ssa Caterina Ceruso. Esprimo i miei ringraziamenti a tutti i 

dipendenti comunali con i quali ho sempre cercato di instaurare un clima sereno e di 

collaborazione per poter lavorare al meglio per il bene di Letojanni. 

Infine un ringraziamento va a tutta la cittadinanza di Letojanni che ha condiviso la 

nostra azione amministrativa e ci ha permesso di continuare ad amministrare la nostra 

cittadina, manifestandoci quotidianamente stima, dandoci gli stimoli giusti per proseguire il 

nostro operato.  

 

  

  

 

 

“Politica vuol dire realizzare” Alcide De Gasperi 
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